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近年，「太空油毒品」在青少年之間迅
速蔓延，對其身心健康構成嚴重威脅。為
加強社會對此新型毒品的認識，筆者早前
受邀到香港戒毒會舉辦的「『太空有罪』
─打擊太空油毒品」線上講座，近200位
來自全港中小學的代表參與，足證教育界

對問題的高度關注；該講座聚焦探討「太空油毒品」的成
分、成癮性、對青少年身心的危害，並科普家長與學校應
如何防範與介入。

「太空油毒品」本質上是以電子煙形式包裝的混合毒
品，主要含有麻醉劑成分依托咪酯（Etomidate），吸食後
會令使用者出現暈眩、神志不清、記憶錯亂甚至失去知
覺，具高度隱蔽性與成癮性，嚴重影響青少年身心發展。
更可怕的是，它常被包裝成普通的電子煙煙彈，極具誤導
性，加上價格下降，導致濫用風險不斷上升，尤其在校園
中流傳的情況愈趨嚴重。

成分為依托咪酯的「太空油毒品」不僅會造成神經系統
損傷，更會擾亂人體激素系統，尤其會導致雄激素水平異
常升高。女性吸食後常見面部和身體毛髮增多、聲音變
粗、皮膚色素沉澱變黑，嚴重影響外貌與自尊；男性則常
見皮膚變黑、暗瘡變多及惡化等。依托咪酯是一種臨床上
用於麻醉的強效鎮靜劑，具有極高中樞神經抑制作用。吸
食者可能短時間內出現精神恍惚、失憶、失去平衡等狀
況。曾有青年吸食「太空油」後突然暈倒或撞傷頭部，最
終不治，導致悲劇。

講座當時邀請到一名化名「阿杰」的過來人進行分享，
阿杰正接受香港戒毒會轄下的石鼓洲康復院戒毒治療計
劃。他以親身經歷說明「太空油毒品」帶來的沉重代價。
他坦言最初因為好奇與朋輩影響開始接觸「太空油」，最
初每日吸一粒，後期「煙癮」加劇，每日吸三粒以上，每
月花費高達數萬元。吸食期間不但情緒波動、記憶力下
降，更曾失去意識跌倒受傷。更令人警惕的是，他曾與兩
位女性朋友一起吸食，對方吸毒後「點拍都唔醒」，如有
不懷好意的人在場，女士將極度危險。「太空油毒品」會
令人失去自我，無法自控，特別是女性，更有可能成為他
人侵犯的對象。

「太空油毒品」因無色無味、包裝與一般電子煙無異，極
具隱蔽性，不少學生誤以為「太空油」電子煙安全，於是令
「太空油」在校園中有很大的流傳空間；加上價格逐漸下
降，更容易造成持續性濫用，風險極高。毒品禍害一旦擴
散，難以回頭。「太空油毒品」的出現，提醒我們不能忽視
電子煙與毒品的交界模糊地帶。《2025年控煙法例（修訂）
條例草案》於4月30日在立法會進行首讀及二讀，筆者全力
支持其盡快通過並在全社會發揮效果，亦支持條例中有關禁
止在公共場所持有或使用另類煙產品的條文，包括將在公眾
地點持有或吸食另類煙產品視作違規行為。

「太空油」是一種被嚴重低估的新型毒品。學校、家
庭、醫療及社福系統必須聯手，推動更多禁毒教育及支援
服務，守護青少年免受毒品荼毒。學校與社區應增設專業
支援，讓家長與教師具備識別與應對能力，構建預防為
主、防患於未然的抗毒生態。

林順潮 港區全國人大代表 立法會議員
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美國特朗普政府打壓華為昇騰芯片，暴露美國擔心自己
在高端芯片的領先地位將被中國反超，唯有出蠻招禁止所
有人使用中國的高端芯片。中國發展新質生產力，推動產
業升級，勢不可擋，美國打壓徒勞無功。

黃錦輝 立法會議員香港中文大學工程學院副院長（外務） 香港專業及資深行政人員協會副會長

美國商務部在本月12日發布指南，以
違反美國出口管制為由，從5月15日開始
升級對半導體技術的出口管制措施，且加
強對海外AI芯片的出口管制，不准全球使
用華為昇騰芯片，任何地區使用華為昇騰
芯片均違反美國出口管制，包括中國境內
企業，若中國企業使用昇騰芯片，將面臨
美國的制裁。

中國商務部對此表示強烈不滿，指美國此
舉破壞了雙方此前在日內瓦達成的貿易休戰
協議，嚴正要求美方糾正錯誤，否則將採取
維權措施。美國商務部隨後調整了相關表
述，將原本的「在世界任何地方使用華為昇
騰芯片均違反美國出口管制法規」修改為
「警告業界使用中國先進計算機芯片，包括
特定華為昇騰芯片的風險」。

百般阻撓暴露美國慌張
5月21日商務部在回應指出，美方措施

是典型的單邊霸凌和保護主義，嚴重損害
全球半導體產業鏈供應鏈穩定，剝奪其他
國家發展先進計算芯片和人工智能等高科
技產業的權利。

中美芯片戰已經打了好幾年，美國在
2022年通過《芯片與科學法案》，為其本
地半導體生產提供530億美元補貼；同
時，對中國實施出口管制，限制中國獲取
高端芯片及相關技術。之後美國頻頻出
招，一步一步收緊對華出口芯片的限制。
但美國此次出台打壓中國芯片的新措施，
不再僅僅是「卡脖子」，不讓高端芯片流
入中國，而是要威脅並禁止全世界購買、

使用中國自主研發的高端芯片。
特朗普政府如此出招，可以解讀為中國

芯片已具備與美國芯片爭一日之長短的性
能，足以對美國芯片市場構成威脅。美國
因為擔心自己鬥不過，才出蠻招禁止他人
使用中國的高端芯片。這種霸凌行為實在
既無恥又可笑。

自從科技戰、芯片戰開打以來，華為一
直是美國針對的頭號目標，原因不難理
解，就是華為技術卓越，有超過美國技術
的後來居上勢頭。今次美方點名「封殺」
華為昇騰芯片，正因昇騰芯片屢屢取得技
術突破。近期，華為宣布推出GPU昇騰
910C，相較前代產品更能支援多元AI運算
任務，效能達英偉達H100 的六成。而在
研發中的910D，性能或能超越H100。

有消息指910C 已進入量產，並可向中
國客戶大量出貨。英國《金融時報》有報
道指，華為已在深圳觀瀾新建3座廠房，
首次嘗試生產7納米芯片的智能手機和昇
騰AI處理器。昇騰芯片如進一步量產，美
國的國際高端芯片市場必然受損，所以才
要先發制人，企圖扼殺昇騰芯片於萌芽階
段，令華為難展拳腳。

各國趨於理性不會盲目跟從
商務部已宣布任何組織和個人執行或協

助執行美方措施，將涉嫌違反《中華人民
共和國反外國制裁法》等法律法規，須承
擔相應法律責任。其他國家會如何選擇？
若使用中國芯片，會違反美國商務部指
引；若刻意避用中國芯片，又會觸犯中國

的法律法規。相信多數國家不會主動表
態。今次美國要求全球禁用中國芯片，不
能視為獨立單一事件，美國對180多個國
家揮舞的關稅大棒，只是暫緩90天，「威
脅的利劍」仍然懸架在各國的頸項上。

被美國加徵關稅的國家之中，暫時只有
英國與美國達成關稅協議。儘管美國對英
國長期保持貿易順差，英國仍需支付10%
關稅。美國政府說過，這筆關稅是全球貿
易談判的「最低門檻」，其他國家看在眼
裏，應該明白與美國商討不會有什麼好結
果。

如果關稅不會少收，芯片又只能買美國
貴價芯片，如此霸道的做法擺明了美國的
零和博弈目的。會有多少有尊嚴的國家，
願意屈從於美國？況且，在今次貿易戰
中，中國不跪、不退，立場強硬，逼令美
國不得不讓步，已為180多個國家樹立了
正確榜樣。要與蠻不講理、反覆無常的美
國談判，絕不能跪低服軟。在這一波芯片
鬥爭中，相信理性的國家不會輕易靠攏美
國。

美國這次出招，或會引起部分國家和企
業忌憚，放棄購買中國芯片，影響中國芯
片進佔國際市場，但不會影響昇騰的量化
生產，因為中國本身市場需求龐大，且看
國家AI、機器人、通訊等產業近期的急速
發展，足以吸納自家研發、製造的高端芯
片。中國自主研發、製造高端芯片，推動
產業升級，勢不可擋。美國打壓遏制，注
定徒勞無功。

行政長官李家超早前率領香
港及內地商貿代表團訪問卡塔
爾和科威特兩個中東國家，筆
者有幸獲邀代表工總參與其
中，並在特區政府和貿發局的
悉心組織及安排下拜訪了卡塔

爾和科威特的商會、金融機構，參觀企業和博
物館等。過去港商及內地企業對中東這兩地的
市場認識不深，今次代表團讓隨團成員更了解
當地發展背景，包括近年金融貿易、創科發展
和市場情況，並促進港商及內地企業與卡塔爾
和科威特建立聯繫合作。

把握中東經濟轉型契機
卡塔爾和科威特兩地過去的經濟發展相對

依賴石油相關產業，但近年兩地政府分別提
出「2030國家願景」與「2035國家願景」，
積極推動經濟轉型和多元發展，並聚焦智慧
城市、可再生能源與高端製造等新興產業，
與香港推動的新型工業化高度契合，今次特
區政府中東之行相信能為中東方面的投資進
入香港及內地市場搭橋鋪路。現時國際經貿
局勢複雜，港商和內地企業有需要開拓更多
新興市場，以分散營商風險，筆者認為今次

中東之行能進一步建立和鞏固我們與海灣合
作委員會（海合會）國家的關係，為未來港
商及內地企業進入當地市場打好根基。

今次中東之行促成訪問團成員與卡塔爾和
科威特達成了共59份合作備忘錄和協議，涵
蓋有關經貿、科技及貨物通關與流動等範
疇，反映當地政府及業界都十分歡迎與港商
和內地企業開展合作。工總在行程中亦與卡
塔爾工商會（Qatar Chamber of Commerce
& Industry） 及 科 威 特 工 商 會 （Kuwait
Chamber of Commerce & Industry）簽署合
作備忘錄，這些中東地區的工商會有一個特
別之處，就是所有當地企業都需要加入，換
言之聯繫當地商會就能聯繫當地所有業界。
工總希望透過今次合作，為香港工商界與當
地業界建立有效溝通機制，共同協商如何促
進經貿發展。

開拓市場發掘商機
工總在去年12月亦有帶領工總其中15個分

組的會員企業到訪沙特阿拉伯及阿聯酋，訪問
當地商會、銀行、企業，觀摩他們的運作和最
新發展，亦與其中一些機構簽署了合作備忘
錄。筆者在考察中發現中東在宗教文化、習

俗、政治和經濟制度等方面均與華人社會不
同，加上他們正值經濟轉型及工業發展的起步
階段，港商如欲開拓市場，當然要建立人脈並
掌握當地經貿動態。過去港商可能因資源有限
而受到阻力，正因如此，特區政府及工總舉辦
的外訪團就能對症下藥，協助港商了解當地營
商環境，為未來合作發展消除屏障。筆者欣見
現時已有香港企業成功落戶中東，例如一間經
營有關3D打印陶土珊瑚礁盤的香港初創公司
吸引到中東主權基金注資並於阿布扎比設廠製
作和應用，這個成功例子印證香港企業在中東
有不少發展空間。

中東國家對清真認證產品需求龐大，為推動
港商進一步進入中東市場，工總5月初與香港
回教信託基金總會（BOT）簽署合作備忘錄，
共同推動本地清真認證合作，包括產品認證、
產業推廣與知識交流。全球穆斯林人口超過
20億，清真市場涵蓋食品、化妝品、服飾與
旅遊等產業，潛力龐大。工總正透過香港優質
標誌局建立與清真相關的「Q嘜」，提升本地
產品及服務於穆斯林社群的認受性，為食品、
食肆及相關產業開拓新商機，並藉此提升香港
作為「穆斯林友好城市」的國際形象，吸引更
多旅客與投資者來港。

中東之行成果豐碩 開拓新市場新商機
莊子雄 香港工業總會主席

「太空油」隱蔽性高
依法嚴打刻不容緩

廉政公署日前展開「戰鼓」
行動，偵破一宗涉及安達臣道
「港人首置上車盤」項目建築
地盤的貪污造假案，地盤分判
商涉嫌行賄工程監督人員換取
寬鬆監管鋼筋工程，暫時有

10 人被捕，分別被控行賄、受賄、串謀詐
騙。

本港建造業多年前貪污造假盛行，前線管工
與監督人員行賄、受賄案件屢見不鮮，市面屢
屢出現「鹹水樓」等劣質樓宇。經過廉政公署
多年來進行肅貪倡廉，業界貪腐歪風漸漸收
斂，挽回聲譽，但如今建造業界又爆出駭人聽
聞的貪污案，筆者不禁問，本港建築工程已有
一套嚴格的監管制度，為何仍出現這個問題？

利用制度漏洞 進行偷工減料
在今次案件中，有人利用自己所掌握的監督

權，向相關的持份者索取利益；也有人利用自
己的權力和資源，逼迫掌握監督權的人同流合
污，以換取更多利益。令筆者不解的是，表面
看今次案件中，涉案人員貪污被揭發的風險相
信比「偷工減料」所獲得的利益為高，不知是
否還有未被發現的涉案人士利用監督制度的漏
洞提供「保護傘」，讓他們可以漠視法紀、上
下其手？

事實上，本港建造工程的安全系數比其他國
家和地區標準為高，假設法例要求建築物的安
全系數為1.5倍，建築團隊往往將不同程度的風
險加上去，由1.5倍加至2倍，甚至2.5倍。安
全系數越高，建築材料的用量就需要增加，工
程造價就會提高。對小業主來說是一件好事，
因為他可以擁有一間高質量的住所，安樂無
憂。然而，有人卻偷工減料，主力鋼筋數量較
批准圖則平均少10%。

今次肇事安達臣道地盤在2022年發生天秤倒
塌意外，釀成3死6傷慘劇，大判精進建築因監
管不力，最終被發展局除牌。之後項目換上另
外一間「精進系」的建築公司「卓越天工」，
換湯不換藥下果然又爆出貪污醜聞，令社會輿
論嘩然。公眾對此兩間主承建商深惡痛絕、怨
聲載道，普遍認為是內部的管理不善而種下今
日的禍根。與此同時，今次涉案的發展商長實
亦是責無旁貸。長實雖聘請顧問公司監督整項
工程，卻將監督責任權也一併「外判」到顧問
公司，推諉自己本來應付的責任。

不少市民是用畢生積蓄置業，構建屬於自己
的安樂窩，他們居住的物業可能已是他們人生
最大一筆資產。可是，在住宅建築過程中，有
人行賄、受賄，偷工減料，嚴重影響樓宇結構
安全，衝擊廉政建設，法治社會絕不容許這種
違法行為發生，必須嚴正執法。為了杜絕貪污

案再次發生，特區政府必須從源頭來解決問
題。

首先是檢討及改善現行監管機制。原本在建
築施工過程中，多個政府部門已建立起定期檢
查、突擊巡查及抽樣檢測機制，但事件暴露出
監管細節仍有改進空間。特區政府及相關部門
須完善現時條例，檢討現有所行的監管機制，
增加政府部門人手配置及檢查次數，將抽樣檢
查比例從以往10%提升至25%，強化監管，杜絕
貪污土壤滋生，確保建築安全，以及維護建造
行業廉潔之風。

嚴加規管工程 重罰貪污分子
另外，建築公司的簽署人也需要受到嚴格規

管，可以參考工人記分制，為管理層及簽署人
設立紀錄名冊，設定扣分制度，若涉嚴重事故
則限制其任職資格，防止涉及嚴重工傷意外或
者管理不善者繼續營運。法庭對建造界貪污行
為應予以重罰，以起震懾作用。

最後，筆者建議加強業界的防貪教育，確
保樓宇質素的保證及公眾的住屋安全。所有
地盤管理人員、專業人士都擔當着重要的角
色，有責任持續秉持良好的品德和誠信標準
以提供服務。建築公司及業主須嚴格落實內
部監管，同時強化誠信宣傳，確保從業人員
知法守法。

周思傑 香港建造業總工會理事長

加強監管杜絕貪污 打造廉潔建造業

早前香港記者協會召開記者會，表示有一
些新聞機構以及從業員被稅務局複查稅務以
及追收預繳稅，背後或有打壓新聞自由的目
的，希望以此嚇退「不聽話」的媒體。不過
包括筆者在內的社會人士，都不認同記協的
說法，因為稅務局在法律上有權向市民就稅

務問題作出查詢，而任何人都不能以任何藉口拒絕和逃避，
「新聞自由」從來不是免查稅收的擋箭牌。

根據記協的說法，稅務局繼2023年後再度於今年複查這
些新聞從業員在2018/19年度的稅務紀錄，是一種「打壓媒
體」的手段，認為這讓他們忙於應付稅務局要求，無法集
中精力專注採訪工作。相關言論既抹黑稅務局的專業，更
企圖以新聞自由凌駕法律，顛倒黑白，博取公眾同情，極
度不負責任。

事實上，根據《稅務條例》，任何人都需要保留最少七
年的稅務紀錄，以便稅務局可以翻查相關資料，追討欠繳
稅款，或者退回納稅人多繳的稅項。可是在記協的眼中，
這個規定卻變成了一項針對、打壓的條款。報稅繳稅是公
民義務，「新聞自由」不能作為逃避稅務審查的理由。部
分聲稱維護新聞自由的新聞工作者，常以「第四權」、社
會監察者自居，如果類似的情況出現在特區政府高官或社
會名人身上，他們必然會以所謂「伸張正義」為由，持續
追蹤報道揭發。為何自己被稅務局追繳稅款時，卻希望有
「特權」，以所謂的「新聞自由」逃避公民責任？若按此
思路的話，拿着一張「記者證」，是否就可以無法無天？
說一句「新聞自由」，是否就可以通行無阻，成為違法的
擋箭牌？

再者，如果有市民或企業對稅務局的決定有任何異議或查
詢，可以通過現有機制向稅務局上訴，可是記協卻公開市民
與稅務局之間的爭論內容，企圖訴諸公眾同情。記協等明知
稅務局受法例規定，不會公開評論個案以及向公眾透露當中
的內容，使新聞報道只有記協一家之言，稅務局無法作出反
駁。以筆者對新聞專業的理解，一條合格的新聞報道應該讓
涉事各方都有平等的回應機會，以便從持平的角度讓公眾自
行分析。宣稱為專業新聞從業員發聲的記協在這次事件中，
處理方式並不專業，使人十分懷疑背後的目的。

踏入報稅季節，身邊不少市民收到報稅表，須在規定時
間內完成報稅。眾所周知，稅務局一向是特區政府內一個
十分高效、專業以及盡責的部門。相關團體應謹慎言行，
不要讓個人目的凌駕專業，同時亦要還稅務局一個公道。

梁熙 立法會議員

「新聞自由」
不是免查稅收擋箭牌
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